



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

23 Agosto 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que llamó mucho la atención la ausencia del senador con licencia **Higinio Martínez Miranda** en los trabajos de la sexta mesa de transición que llevan a cabo los equipos de la gobernadora electa, **Delfina Gómez**, y del actual mandatario **Alfredo Del Mazo**.

¿Será que ya está más enfocado en su regreso a la **Cámara alta** y que en el próximo gabinete su presencia sólo se verá a través de gente cercana a su círculo? Para los futurólogos de la **política mexiquense** es una de las grandes incógnitas que en pocos días se definirán.

Que por cierto, el nuevo gobierno estatal está revisando a detalle en qué programas sociales los que se van les dejen recursos para poder operar durante el último tramo del año con las actuales reglas establecidas, pues será hasta el 2024 cuando se estrene la nueva dinámica gubernamental ya con el sello **4T**. Hay que recordar que el régimen delfinista pretende que la **Legislatura local** reforme la ley para que los apoyos sean elevados a rango constitucional.

Que para los que se truenan los dedos por saber listas de nombres, calcular los espacios disponibles e ir marcando espacios en la reestructura del gabinete para el próximo sexenio: la última versión contempla **16 secretarías**. Todo indica que reaparece la del Agua, se mantiene **Cultura y Turismo**, Deporte regresa a Educación y desaparecen **Obra Pública y Justicia**, entre otros ajustes que, por supuesto, se someterán al visto bueno de la **Legislatura**.

Que en tema aparte, generó suspicacia la falta de atención del **Tribunal de Justicia Administrativa con la Legislatura**, porque de plano no hubo quién acudiera a la invitación que les hicieron para conocer su punto de vista acerca de la propuesta del profe **Maurilio Hernández** para reformar la **Ley Orgánica** de ese organismo.

Tal parece que su titular **Gerardo Becker** y otros no están muy de acuerdo que les modifiquen el desempeño o les anden normando la operatividad de sus órganos de dirección. ¿Por qué será? —

EN LOS PASILLOS

CUESTIÓN DE SALUD

Aseguran que en breve, la **Legislatura** mexiquense recibirá del Instituto Politécnico Nacional (**IPN**), un estudio que mide el impacto a la **salud** humana del agua en la **Presa Madín**, esto por los contaminantes encontrados. El documento da a conocer, el **37% de este líquido** se destina al consumo humano del municipio de Atizapán de Zaragoza, mientras que un **63% a Naucalpan**.

USAN TECNOLOGÍA

Cuentan que autoridades y vecinos de **Ozumba**, han implementado tecnología para mantener una comunicación directa con **habitantes** de comunidades alejadas de la cabecera y atenderlos en **tiempo real**, sobre todo, en casos de **emergencia**. También se han creado grupos de aplicación para **denunciar** actividades ilícitas.

SIGUE DELINCUENCIA

Comentan que ante la incapacidad de autoridades de **Chiconcuac**, habitantes de esta demarcación demandan la **intervención** del estado y la federación, para detener la **ola delincuencia**. La última víctima fue un joven de 25 años que perdió la vida al **resistirse** a ser asaltado y despojado de una **motocicleta** en la colonia San Miguel.

NO SIRVIERON

Dicen que en menos de 48 horas, las lluvias **"atípicas"** le han dado al traste a trabajos para **bachear** calles y **avenidas** en municipios del Valle de Santiago Tianguistenco, bueno, al menos esos son los pretextos de **autoridades** con la población ante sus reclamos por la aparición de **"cráteres"**, en donde antes había sólo baches.



Guerra en ciernes

Todavía ni siquiera empieza el año de las elecciones y ya los pre candidatos y aspirantes surgen por todos lados, aunque algunos no tengan oportunidades reales.

Esperemos que al menos esas tremendas aglomeraciones de las que unos y otros presumen, sirvan como anticipación de campañas interesantes que lleven a una copiosa participación en las urnas y que se proyecte en ellas la diversidad que hemos construido por años en nuestra entidad.

Lo cierto es que necesitamos que la gente salga a votar, porque en medio de este desorden en que los partidos políticos han convertido los procesos electorales, sólo los ciudadanos podrán poner a cada quien en su lugar. Lo que está claro es que esta vez no habrá carros completos, ni de un lado ni del otro.

La elección anterior, aunque la historia del vencedor fue desde el principio que ganarían por más de 30 puntos, la realidad fue diferente, la diferencia no fue tan amplia.

Puede ser incluso que algunos partidos pequeños se queden con buenas posiciones, hasta podría haber sorpresas.

Fue muy bueno para nuestra entidad volver a la diversidad en los comicios intermedios anteriores, la que da equilibrio al poder y construye democracia.

En la de gobernadora hubo un cambio de partido por primera vez en nuestra entidad, será interesante ver cómo influye en las intermedias.

Hoy en el Congreso local no hay un partido con mayoría suficiente como para imponer su voluntad, por encima de las otras fuerzas políticas o de los intereses ciudadanos y eso da equilibrio, pero también nos pinta con claridad lo que los mexiquenses piensan.

Cuando hubo equilibrio en las bancadas, alguna se dividió y sus integrantes fortalecieron a otra. Hoy, hay piso parejo gracias a las coaliciones.

Cuando ningún partido tiene el poder absoluto, tanto en la legislatura como en los municipios, son mejores tiempos políticos y se reflejaron en buenas condiciones de vida para los ciudadanos.

Es que cuando la oferta es amplia, los partidos y los candidatos se ven obligados a competir por la confianza de los ciudadanos, lo que los obliga a dar mejores resultados.

Esperemos que después de todo, sean los ciudadanos los que triunfen.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Penúltima reunión de transición.**
- **Habrará periodo extraordinario.**
- **Regresa Alejandra del Moral.**
- **Corcholatas y corcholatas.**

Se realizó la sexta y penúltima reunión de transición entre la Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** y el Gobernador **del Mazo**. Asistieron por parte de la maestra el Coordinador de la Transición, **Horacio Duarte** y el líder de la diputación local, **Maurilio Hernández**, entre otros. Por el equipo delmacista estuvo el Secretario General de Gobierno, **Luis Felipe Puente**; el de Finanzas, **Rodrigo Jarque**; la de Mujeres, **Densisse Ugalde**; la de Desarrollo Social, **Brenda Alvarado**; el Director General del DIFEM, **Miguel Ángel Torres Cabello** y varios más. El tema fue el de Desarrollo Social y al término del encuentro, el único que dio la cara a los medios, como en casi todas las anteriores, fue **Horacio Duarte Olivares**, quién señaló que varios programas sociales de la saliente administración se mantendrán hasta diciembre. El tema obligado fue el "Salario Rosa", del cual afirmó que se va con el actual sexenio, pero como anticipamos en este espacio, sí se sostendrá, pero con otro nombre porque así lo aseguró durante la campaña la entonces candidata y hoy gobernadora electa. También se mantendrá la SEDESEM, pero con otra denominación, muy seguramente por el de Secretaría del Bienestar, como a nivel federal y desaparecerán áreas como el elefante blanco del IMEJ, y algunas más. Fue Notoria la ausencia del Senador **Higinio Martínez**, a quien no veremos en el gabinete... NOTAS CORTAS: Por cierto, hoy sesiona la permanente en el Congreso Local y convocará a un periodo extraordinario de sesiones (que lo anunciamos desde julio) en el que se discutirá la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado

de México, en la cual se modifican varias áreas del ejecutivo estatal ya con la nueva Gobernadora ... Y ya que estamos con el legislativo local, muy probablemente se reincorpore a su curul la diputada local plurinominal con licencia por el PRI, su ex candidata a la gubernatura **Paulina Alejandra del Moral Vela**, a quien varios también ven regresando a la dirigencia del tricolor, después de su derrota ¿A eso se habrá referido en su reciente video donde anunció su regreso? ... Por cierto, **Ale del Moral** estuvo ayer muy felicitada por su cumpleaños por sus compañeros tricolores, como el Secretario de Organización y compañero de legislatura, **Mario Santana Carbajal** ... La gira nacional de las corcholatas ha generado un fenómeno de las "corcholatas" en distritos y municipios, en donde ya aspiran a un cargo de elección popular en el 2024, placeándose en cada oportunidad que tienen. Diputados, alcaldes, síndicos y regidores morenistas del Valle de Toluca que se están moviendo con el cobijo de las corcholatas nacionales. Casos como la diputada federal, **Martha Azucena Camacho**, en Tlanguistenco; el décimo regidor de Toluca, **Mario Cardoso** recientemente agredido por "Mr. Baches"; la regidora **Ayari Plata** en Ocoyoacac; **Flor Galicia Cruz**, en Capulhuac; el regidor de Otzolotepec **Gilberto Fonseca**; **Mariana Rosales**, en Lerma; la regidora en Metepec, **Jessica Suárez**, y **Oscar Ruiz y Gustavo Vargas**, en Zinacantepec. Seguiremos dando más nombres en próximas entregas, raza ... Qué tengan un excelente "omblijo" de semana ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

COMENTARIO
Y DEBATEMAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Elección primaria:
presidenciables

En nuestro país, la designación de candidatos de los partidos, principalmente cuando nos referimos a los candidatos presidenciales, surgen algunos estigmas que vienen de antaño, como son el famoso “tapado”, el “dedazo”, la “cargada”, y ahora recientemente las “corcholatas”, cuando el Presidente López Obrador recordó el antecedente de los formatos para la designación del sucesor presidencial. Aquello de que “el que se mueve no sale en la foto”, quedó para la historia, ahora moverse es indispensable

para salir candidato, aunque parece faltar en la escena el “destapador”. ¿Es la encuesta?

En los sistemas electorales de algunos países y partidos se han establecido para alentar la democracia interna, las llamadas elecciones primarias, para elegir a sus candidatos, como hemos visto en los Estados Unidos y otros países.

En México, este método de selección de candidatos está prácticamente fuera de las regulaciones legales, porque se ha dejado a las reglas internas de los partidos, y el INE recientemente ha dispuesto algunas restricciones, por cierto, difíciles de controlar y sancionar, en su caso, principalmente en cuanto a gastos de campaña se refiere, donde han surgido acusaciones de todo tipo, sin medir los efectos positivos de esta forma de elegir candidatos, que puede incrementar la participación electoral.

El método de elecciones primarias puede ser abierto, cerrado o mixto, según se permita la participación exclusivamente de militantes o de ciudadanos simpatizantes. Han mostrado ser útiles para combatir las prácticas antidemocráticas usuales en los partidos a la hora de designar candidatos, aunque pueden surgir, ocultando, nuevas formas de manipulación.

Resulta de utilidad para los futuros electores, porque obtenemos información cuando se muestran más objetivamente en su ambiente de competencia interna, en sus ideas, actitudes y conductas.

También para los mismos aspirantes a candidatos porque se conocen mejor entre ellos, como si fuera un entrenamiento para conocerse entre futuros adversarios, aunque algunos lanzan provocadoramente los ataques desde esta etapa. Se muestra también como el inicio de la competencia entre partidos y alianzas.

El método de las “corcholatas” domina la agenda política nacional. En la antesala opositora, se va aclarando el panorama conforme pasan los días, la elección primaria va decantando y dejando a quien consideran puede ser mejor para opositor. Cada quien van mostrando su estilo personal de hacer campaña. Algunos tratan de exponer su cercana relación personal con el Presidente, porque Morena es el partido que gobierna cada día más Entidades del país, y a pesar de reclamos contra la encuesta, la posibilidad de competencia electoral al parecer será entre mujeres, como sucedió en el Estado de México. En Septiembre tendremos más claro el panorama. ■



“LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

Dr. Octavio Martínez Camacho

La justicia pronta y expedita.

En nuestro país a diario se tienen noticias y acontecimientos relacionados con procesos judiciales, y ello consiguientemente tiene un importante peso en la opinión de la gente en relación a ¿Cuánto tiempo tardar en resolverse un conflicto judicial?

Uno de los principales intereses de nuestra Nación es que nadie se haga justicia por propia mano, es decir, que el Estado mexicano asume la obligación de administrar justicia entre sus habitantes, y ante ello, el ciudadano renuncia a la justicia de propia mano.

Este deber estatal se traduce en un derecho del ciudadano, de que se le garantice este acceso a la administración de justicia y esta sea ágil, pronta para ser más clara, así como expedita.

Que la justicia sea pronta significa que

esta resolución de conflictos sea entre particulares o entre autoridades y particulares, se resuelva en el menor tiempo posible generando con ello las condiciones de armonía social.

La armonía social es el pleno disfrute de los derechos por parte de los ciudadanos entre sí y para con la autoridad. De ahí que, cuando existe un conflicto, lo que urge es precisamente resolverlo tratando de que las cosas se sitúen en un estadio previo al conflicto.

Hoy la justicia ha rebasado la propia concepción de lo social, al conceptuarse como un ingrediente que no solo resuelve conflictos, sino que es un medio de paz social.

Así que en la medida en que un conflicto judicial se resuelve ágilmente, en esa medida se espera se recobre la paz entre las partes.

Claro, cuando hablamos del conflic-

to penal es distinto. Ahí se encuentran comprendidos intereses como la vida o la libertad, pero además, el saber la verdad.

Este tipo de conflictos han ido en aumento pues están directamente relacionados con los delitos, y desafortunadamente, en delitos como el homicidio, extorsión o feminicidio.

Así que las autoridades judiciales encargadas de resolverlos, tienen en sus espaldas el peso de resolver cuestiones en las que alguien perdió la vida, por ejemplo, y donde habrá quien reclame esa justicia.

¿Cómo puede este aparato de justicia reestablecer la paz cuando alguien fue privado de la vida?

La realidad es que esa vida ya no volverá, pero sí la “certeza” de que se encontró y juzgó a quien el sistema penal consideró responsable y con ello se la verdad sobre los hechos a las víctimas indirectas.

De esta manera, la celeridad en la resolución de los conflictos judiciales juega un papel fundamental en la propia visión de justicia. Si esta es tardía ya no es justicia.

Abogado Penalista, socio del despacho HMSC.

www.hmsc.mx



+ Cambios en los nombres del próximo Gabinete que encabezará la Gobernadora Electa del Edomex, Delfina Gómez; Alejandro Encinas Rodríguez estará en primera línea de la 4-T.

+ Oscar Juárez Cárdenas, tiene su origen y destino en Atlacomulco de Fabela, lo impulsan como fuerte aspirante a la presidencia municipal de su natal Atlacomulco de Fabela.

+ Este miércoles, tomará protesta la nueva Mesa Directiva de la APVT 2023-2026. Enhorabuena a nuestro colega y Presidente Electo, Gustavo Yescas Bernal. La cita es en Rectoría a las 12:45.



CÁRDENAS, tiene su origen y destino en Atlacomulco de Fabela. El presidente fundador de la OMA, recibió la invitación de una sobrina nieta de don Isidro Fabela Alfaro, para participar en la política de Atlacomulco. Fue en la Biblioteca Isidro Fabela Alfaro, del Teatro Quimera de Metepec, donde en una presentación de un libro en honor al internacionalista Isidro Fabela Alfaro, donde familiares y amigos del Pre-

riodista Gustavo Yescas Bernal como Presidente de la Mesa Directiva para el periodo 2023-2026, el pasado 12 de agosto con una votación registrada de 21 sufragios válidos, 19 a favor de Yescas Bernal y 2 votos nulos. Después de rendir protesta como Presidente de la APVT, acompañado por el Mtro. José Antonio Dzib, por la Mtra. Sandra América Rodríguez Peña, el editor y periodista Macario Lozano Ramírez, entre otros representantes del Comité de Vigilancia Pro-Témpore. Gustavo Yescas Bernal -dijo- en un mensaje a la Asamblea, que la asociación de periodistas necesita la unidad y fortaleza del gremio periodístico que es mayor de edad, al tiempo que hizo votos porque en la próxima sesión se lle-

ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ, ex candidato a la gubernatura por el Estado de México y Subsecretario de Derechos

Humanos en la Secretaría de Gobernación del gobierno federal, será una pieza clave en la próxima administración gubernamental del Estado de México, acompañando al equipo de la Mtra. Delfina Gómez Álvarez en la Secretaría General de Gobierno. El colmillo político de Alejandro Encinas Rodríguez y su trayectoria política como Jefe de Gobierno en la CDMX, Senador, diputado federal y piedra angular de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, sin duda será un gran respaldo para el próximo gobierno de la Cuarta Transformación en el Estado de México, que será encabezado después de 94 años por una gran Mujer, la Gobernadora Electa del Estado de México, Maestra Delfina Gómez Álvarez, que llevará las riendas del estado más grande e importante del país. Eso no es tarea menor, pero el apoyo que desde siempre le ha manifestado el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, marcará un antes y un después para más de 18 millones de mexicanos que, por vez primera, tendrán en las oficinas de Lerdo Poniente número 300 a una mujer honesta, de probada calidad moral y humana, cercana a la gente que menos tiene. Enhorabuena don Alejandro Encinas Rodríguez, regresa Usted a Toluca de Lerdo su tierra adoptiva y por la puerta grande.

OSCAR JUÁREZ



sidente de la Organización Mundial de Abogados OMA, reconocieron el trabajo y la perseverancia del destacado abogado Oscar Juárez Cárdenas, quien tiene su origen y destino en Atlacomulco de Fabela, la tierra que lo vio nacer.

ESTE MIÉRCOLES, RENDIRÁ PROTESTA la nueva Mesa Directiva de la APVT 2023-2026. Enhorabuena a nuestro colega y Presidente Electo, Gustavo Yescas Bernal. La cita es en el Aula Ignacio Manuel Altamirano del edificio de Rectoría a las 12:45. Después de la Asamblea Electiva de la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca, APVT; donde se eligió al pe-

ve a cabo con toda la formalidad, responsabilidad y cuidando el protocolo estatutario, para dar continuidad al prestigio que tiene la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca, APVT, la asociación más antigua y con mayor respeto en el Estado de México.

SIGANOS EN www.latribuna.com.mx



Otra vez, el reto educativo

El próximo lunes 28 de agosto, según el calendario oficial de la Secretaría de Educación Pública del gobierno federal, debe ponerse en marcha el Ciclo Escolar 2023-2024, el cual todavía no inicia y ya enfrenta su primera crisis: los libros de texto.

En torno a éstos se ha creado una polémica amplia, profunda y que merece la atención, pues más allá de los errores que pudieran contener, y bajo el supuesto de que no hay libro perfecto, mucho menos cuando se trata de auxiliares del proceso de enseñanza-aprendizaje, hoy se vive en México un conflicto muy serio pues la edición de esos libros se politizó y ahora se fue incluso al terreno de lo jurídico, ya que en contra de su distribución y uso se han presentado amparos y otros recursos legales.

Aunque en el Estado de México se ha dicho que, en lo general, los libros ya están incluso en camino a las escuelas, se entregarán como cada año y se utilizarán en las aulas, no se debe descartar la posibilidad de que grupos sociales, de padres de familia y hasta políticos arranquen una ofensiva en contra de la distribución de esos libros a los niños, situación que preocupa, sobre todo si se toma en cuenta que nuestro pobre sistema educativo tiene en esos textos la principal herramienta para la enseñanza.

Como una alternativa ante la polémica que han generado los nuevos libros de texto para el ciclo escolar 2023-2024, por sus contenidos y los procesos legales en curso, así como los errores conceptuales, matemáticos y pedagógicos, la Alianza de Maestros A.C. tomó la iniciativa de elaborar guías de apoyo para docentes y padres de familia del país.

Ante la incertidumbre sobre el reparto de libros de texto, a menos de una semana que den inicio las clases, Carlos Aguirre Marín, director general de la Alianza de Maestros, presentó una propuesta de guías auxiliares que, supuestamente, podrían ayudar a "mejorar" el proceso de enseñanza-aprendizaje, con los nuevos libros de texto gratuitos o sin ellos.

Detalló que dicha guía está enfocada en los seis grados de primaria y los tres de secundaria, con el fin de que los alumnos tengan los aprendizajes esperados según el grado, en materias como matemáticas, español, formación cívica y ética, además de educación física o motriz.



Refirió que los maestros están a la expectativa por la resolución de los recursos legales interpuestos por diversas organizaciones civiles sobre los libros de texto, por la decisión de la Jueza Yadira Medina Alcántara, del Juzgado Tercero en materia Administrativa, quien exhibió que la Secretaría de Educación Pública (SEP) imprimió los ejemplares sin programas de estudio, situación que es una violación a la ley.

Ojalá que más personas, sobre todo en el ámbito de responsabilidad estatal y federal, busquen este tipo de alternativas para que los niños y jóvenes estudien y aprendan bien, más allá de las ideologías y dimes y diretes que se están enfrentando como una legible resistencia a algo que todos deberíamos apoyar: la educación.

Programas sociales en la mira

Este martes se llevó a cabo la sexta reunión de trabajo entre los equipos de transición del gobernador Alfredo del Mazo Maza y de la Gobernadora Electa, Delfina Gómez Álvarez. El tema fue desarrollo social y todos los programas que se ejecutan desde lo que hoy se conoce como Secretaría de Desarrollo Social, próximamente Secretaría del Bienestar, la Secretaría de las Mujeres, y el Sistema para el Desarrollo del Estado de México (DIFEM).

Por supuesto que el tema del Salario Rosa fue prioridad en la conversación entre los equipos de transición, y, al finalizar el encuentro, el coordinador del equipo de transición de la próxima administración, Horacio Duarte Olivares hizo precisiones interesantes. La primera, es que el Salario Rosa está oficialmente concluido desde el pasado mes de julio, porque el presupuesto asignado al mismo para este año solo cubría de enero a julio.

Lo segundo es que el equipo técnico de apoyo de la Gobernadora Electa ya analiza cómo seguir apoyando al sec-

tor femenino que cubría el Salario Rosa, pero bajo un nuevo esquema, con nuevas reglas de operación y con modificaciones de fondo, pero sin dejar de lado el compromiso de la maestra Delfina Gómez de seguirlas respaldando.

La verdad es que el nombre es lo de menos y lo importante será que se mantenga la atención oportuna a las mujeres, sobre todo a aquellas que son cabeza de familia, a madres solteras y a las que tienen a su cargo a alguna persona con discapacidad, sobre todo menores de edad, que son ellas las que verdaderamente merecen respaldo, sin colores, sin ideologías y pensando verdaderamente en su bienestar.

Para rematar...

Al décimo regidor de Toluca, Mario Cardoso, le preocupó mucho la reciente incorporación del expresidente municipal de Toluca, Fernando Zamora Morales, a las filas de Morena. Pidió a la dirigencia estatal y nacional del Movimiento de Regeneración Nacional cerrar la puerta al ex municipio de Toluca, al que calificó de "cascajo político" y señaló que adhesiones como esa restan más de lo que le pueden sumar a esa fuerza política.

Y es que en reciente reunión de consejeros políticos de Morena apareció Fernando Zamora Morales, y, político como es, con experiencia y colmillo retorcido, se movió como "pez en el agua" y a más de uno dejó boquiabierto cuando participó en asuntos como estrategia electoral y con precisiones sobre la cartografía política del municipio de Toluca, específicamente sobre la importancia de la zona norte de Toluca.

Mario Cardoso, el décimo regidor de Toluca, sabe perfectamente que Fernando Zamora representa una piedra en su zapato, está consciente que, con la mano en la cintura, es capaz de darle la vuelta en cualquier terreno político que le enfrente, y, por eso, emprendió la campaña frontal en contra de Fernando Zamora porque sabe que, de hecho, es un contrincante muy difícil de enfrentar tanto para el control de la dirigencia de Morena en Toluca como en busca de una eventual candidatura, ya sea por la alcaldía de la capital mexicana, como por una de las diputaciones locales y federales que estarán en disputa el próximo año...

EN MI OPINIÓN POR BILIULFRO

**YA LO DECÍA DOÑA
ALTAGRACIA DUEÑA DE
ESTAQUILLO DE LA ESQUINA, NO
CHIQUITO, A MÍ NO ME VENGAS CON
TUS COSAS. YA ESTOY GRANDECITA
PARA SABER LO QUE ME CONVIENE
ONO**

Resulta que ahora, y como no tiene nada que hacer, el gobierno actual está queriendo intervenir en todos los medios de comunicación, con el fin de hacer una valoración de lo que se habla en programas de análisis y debate, o de lo que se escribe en los diarios y revistas del país para hablar de x o z actor político que está en cualquier cargo, o de un candidato que pretenda alcanzar algún puesto político. Aunque la verdad, yo me atrevería a decir; que no va a servir de nada este monitoreo y, por tanto, es tan sólo un desperdicio de recursos.

Sabemos que al presidente López Obrador le causan agruras los programas de radio y tele-

visión donde lo critican, así que no es nada raro que intente contar con un monitoreo de la autoridad electoral a todos los medios de comunicación de cómo lo critican a él y a la que será su candidata presidencial. para que le pueda dar argumentos para erigirse como la víctima de la sociedad burguesa o fifi. Sin embargo y ya lo ve, parece que se le olvida que "EL" tiene casi tres horas diarias para difundir su propaganda política, y desde luego; hacer campaña a favor de su partido "Morena" demostrando su espíritu con tendencias totalitarias. A tal grado, que su proyecto siempre ha sido controlar toda la agenda pública y sesgar a su favor. Por lo tanto, el intento de controlar a los medios, daría como resultado conformar una <complicidad con el INE> para que esta, fuera un arma más de su arsenal político para desacreditar a sus críticos, sin importarle vulnerar la libertad de expresión que tienen los analistas en los programas de opinión.

Y aunque ingenuamente seguimos soñando con que "El INE" si monitorea y con los mismos criterios, la mañanera de López Obrador. Nadie sabe ni los resultados sobre qué habla ni la valoración de lo que dice ("positiva", "negativa" o "neutra") y mucho menos si lo sanciona o no. Pues para nadie es desconocido, que, al mandatario del palacio, le gusta meterse en problemas y muchas veces, quiere actuar como esos típicos burócratas que tienen poder

y aunque nos sirvan para nada, quieren ejercerlo pensando en que los ciudadanos carecen de inteligencia, por lo tanto; ellos deben de controlar todo. así que, haciendo eco de su poder, ahora resulta que quiere que el Instituto Nacional Electoral (INE) ha decidido monitorear cuatro programas de opinión (ercer grado, que se transmite por Las Estrellas; Es la hora de opinar, que aparece en ForoTV; Primer plano, de Canal 11; y Debate público, en el 14) para "valorar" cuánto tiempo le dedican a hablar de cada candidato y/o partido, y sobre todo; si la opinión es "positiva", "negativa" o "neutra".

Claro que como era de esperarse, la Cámara de la Industria de la Radio y Televisión, así como Grupo Televisa, ya han presentado recursos de apelación ante el TEPJF. Solicitando restablecer la protección constitucional a la libertad de expresión y tratando de detener este grosero intento del palacio por estigmatizar a los comentaristas por las opiniones que vierten en programas de análisis y debate. Por lo tanto, seguiremos soñando y esperando; que "la TEPJF" haga lo correcto, y que en vez de pedirle al INE que se comporte como el papa de los ciudadanos para indicarles que ver y que no, dejen que cada televidente tome su decisión, y si le choca lo que dice un analista en cualquier programa, simplemente le cambie de canal y asunto arreglado.

Pero como siempre... la mejor opinión es la de usted



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Raymundo Martínez amenaza a comerciantes del Portal Madero
- ♦ A estas alturas no existe orden del alcalde que sorprenda.
- ♦ Ahora manda oficio a los propietarios de establecimientos para que no instalen mobiliario en pasillo del Portal.
- ♦ Los amedrenta con iniciar averiguación previa en la Fiscalía estatal.
- ♦ Comentario del día: Pablo Peralta, titular de Sedeco sigue con su ritmo de trabajo.
- ♦ A 23 días de terminar el sexenio ya no pueden hacer nada que no sea tomarse la foto, como desde hace 2 años.
- ♦ También trabaja hasta el último día para dividir al gremio empresarial.
- ♦ Sólo a un edil como el de Almoloya de Juárez se le puede ocurrir invitarlo.
- ♦ Dato del día: Alcalde de Zinacantepec, entre cumplir plan de trabajo y soportar amenazas de ex alcalde por embargo de propiedades.

TODO PARECE indicar que a pesar de expresar su deseo por repetir como candidato a la alcaldía de Toluca, RAYMUNDO MARTÍNEZ tiene claro el panorama.

Es más importante enemistarse con la mayoría de los sectores en la capital. En lo que parece su plan de trabajo, ya no tiene cabida la política, ni los acuerdos.

Ahora es la amenaza en contra de dueños de comercios y establecimientos formales, mientras, los informales aumentan su presencia en muchas zonas de la capital. Sólo se trata de mirar lo que pasa en los alrededores del mercado 16 de septiembre, la Terminal de autobuses o el mercado Juárez para darse cuenta que cada vez ganan más espacio al paso peatonal.

AMENAZA CON OFICIO A PROPIETARIOS DE NEGOCIOS DEL PORTAL 5 DE FEBRERO

Desde el pasado 14 de agosto, los propietarios de negocios localizados en el Portal 5 de febrero, avenida 5 de febrero, entre la calle Aquiles Serdán y Nigromante recibieron un oficio del Ayuntamiento advirtiéndoles que están integrando un expediente en su contra.

La razón tiene que ver con la invasión y obstrucción de la vía pública.

Así que, bien amable el presidente municipal, los invita a retirar de forma voluntaria la obstrucción del área reconocida como vía pública o en "caso contrario presentar ante la Consejería Jurídica los documentos legales que justifiquen la colocación del mismo.

En el documento, luego ya viene la amenaza directa.

Si hacen caso omiso a la advertencia, con el uso de la fuerza pública (algo que ya es del gusto del alcalde) se va a recuperar el espacio público.

Además, iniciará una carpeta de investigación en contra del propietario del establecimiento ante la Fiscalía General de Justicia, sin contar con la multa que será determinada en base a los daños generados.

El que da la cara ante este asunto es CARLOS AMADOR HERRERA, coordinador de Justicia Municipal.

Este último funcionario salió bueno para "po-

ner en orden" a los establecimientos formales, pero ¿Qué tal con los ambulantes?

Que RAYMUNDO MARTÍNEZ repita como candidato de la alianza parece complicado. Difícil que alguen en el PRI, a menos que se quede ERIC SEVILLA, lo apoye. A menos que la intención sea perder estrepitosamente la capital. Si la decisión estuviera en manos del actual gobernador, sin duda sería candidato.

COMENTARIO DEL DÍA: PABLO PERALTA SIGUE ACTIVO. AUNQUE SEA PARA TOMARSE LA FOTO

El que no descansa a pesar de que falten poco más de un par de semanas es el titular de Desarrollo Económico en la entidad, PABLO PERALTA.

Desde hace casi un mes, las diferentes instancias del Gobierno estatal se encuentran impedidas para comprometerse con el apoyo de algún programa o cualquier beneficio o trámite que puedan realizar.

Pero esta semana, el funcionario dio a conocer en sus redes sociales una reunión con el alcalde de Almoloya de Juárez, ÓSCAR SÁNCHEZ.

La reunión fue en la oficina del alcalde, el objetivo mostrar los avances del nuevo Parque Industrial en Mina México.

No cabe duda que sólo a un alcalde como ÓSCAR SÁNCHEZ que ya no tiene más aspiración que terminar su gestión, se le puede ocurrir invitar al titular de Sedeco. Repetir como candidato le es prácticamente imposible, al final, seguramente se retira de la vida política, pero ya tiene su foto con uno de los funcionarios menos eficaces de esta administración.

Por su parte, PABLO PERALTA que durante los últimos dos años que estuvo al frente de la dependencia estatal, pasaba largos periodos sin aparecerse por su oficina, ahora quiere terminar con reuniones hasta el último día.

Eso sí, uno de los objetivos más claros que se trazó fue el de dividir al sector empresarial, algo que evidentemente no le resultó, a pesar de que todavía lo intenta.

Por cierto, el sector secundario en la entidad, o el de la industria no alcanza el nivel que tenía cuando su jefe llegó a la gubernatura.

DATO DEL DÍA: ALCALDE DE ZINACANTEPEC ENTRE CUMPLIR PLAN DE TRABAJO Y LIDIAR CON AMENAZAS DEL EX EDIL GUSTAVO VARGAS

MANUEL VILCHIS, alcalde de Zinacantepec se encuentra entre cumplir con el plan de trabajo que lo pueda colocar como la opción viable para repetir como candidato y las amenazas del ex edil, GUSTAVO VARGAS.

En relación a la situación legal que tiene el ex presidente municipal, MANUEL VILCHIS asegura que se le han embargado dos propiedades de casi cinco millones de pesos, pero el monto a resarcir es de 360 millones de pesos, casi la mitad del presupuesto de un año.

Zinacantepec pasó de ser un municipio agrícola, a uno donde es más relevante el comercio y aumenta la vivienda. Recientemente se aprobó por parte de la Secretaría de Obra estatal un par de zonas residenciales y está en planes la construcción de una plaza comercial Galerías frente a la Unidad Deportiva, Juan Fernández Albarrán.

Por poco, pero ganó el PRI en este municipio. A esperar lo que pase en el CDE y si hacen un análisis real de los que en verdad son competitivos.

"A MITAD DE SEMANA"

Por: Julián Alfonso Chávez Trueba



Levanta la mano la oposición

Mucho se ha dicho ya de las acciones para hacer camino rumbo a la sucesión presidencial, que si no había oposición, que si se adelantaron mucho los tiempos, que si hay más circo que gobierno, pero en esta nota apuntaremos a lo que significa que por fin, ya tengamos una oposición. Xóchitl Gálvez es una política que ha contado con posiciones con

el amparo del PAN, sin embargo, se asume no panista, sino del pueblo, con cierta legitimación. Esto abrió las puertas de la atención social y de la visualización política, cosa que no tenía la oposición.

La verdadera razón por la que se levantó la oposición fue por la constante publicidad que desde la mañana presidencial, se le estuvo otorgando; el presidente se enganchó con el afán de contar con su propia posición social, sin pensar que lo que hacía era avivar la llama de su contrincante.

Los enfrentamientos verbales le han volteado un revés a AMLO y dejan a una política "natural" que viene desde abajo, que no tiene compromisos partidistas y que cuenta con una simpatía bastante fortalecida. Las candi-

daturas de las "corcholatas" no han terminado de posicionar la simpatía de los votantes, al final la gente esta harta de los políticos de siempre y resulta que Xóchitl es un personaje por sí sola, sin partidos y por tanto, sin nexos que maten sus aspiraciones.

Es de alguna forma, la versión mejorada de AMLO, una persona que ha estado creciendo en la sombra del poder, con solvencia moral, que ha estado en contra de las ideas que no concuerdan con el desarrollo social. La pregunta es ¿, los partidos permitirán que alguien con ese

perfil gane su proceso? De entrada es puede decir que no, puesto que ahí esta Beatriz Paredes del PRI, del viejo PRI, a punto de quedar nuevamente como parte de la "oposición".

El 50% de la gente no quiere al PRI en el poder, por lo que colocar a una candidata de ese partido promocionaría el gane de MORENA, de quien fuera, sólo con el simple hecho de que no se quiere al PRI. En este punto permitirle y no permitirle el paso a Xóchitl es una toma de decisiones importante para la oposición. Va que dar en dejar ser y tener posibilidades de ganar, o a detener y perder.

Andrés Manuel ha caído en su propia trampa. Promulgaba este show mediático de campañas "no campañas" con la finalidad de distraer el colectivo en donde es fuerte: ser candidato. Esto es más patente al atender con ademanes de sordera, a quienes exigen justicia para los muchachos desaparecidos en Jalisco o a la asesinada en Sonora; AMLO ya no tiene a donde hacerse, pierde argumento y el regresar a sus tareas presidenciales le van a venir como knock out para la etapa final de su presidencia.

AMLO hoy está perdido. Ahora tiene todo que ganar la oposición. Su proceso parece más transparente y legítimo en comparación al propio de MORENA. Me parece que va a preferir centrarse en recibir el golpe mediático de la inseguridad y del sistema educativo, esperando contar con la simpatía suficiente que le alcance a no perder popularidad. El seguir ante Xóchitl si bien le pega en el orgullo, deberá tragárselo para seguir vigente en la preferencia popular.

AMLO hasta ahora, sólo tiene un límite: el 2024.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

No faltan

Se reproducen como "gremlins", -quizás las nuevas generaciones no sepan de qué hablo y les valga gorro, sólo como mera anécdota les digo que eran unos "seres" medio malignos que se reproducían a montones con el agua- y a este alado le ha tocado conocer al menos a tres de estos sujetos, cuyas características -no físicas- sino de abordar a un trabajador de gobierno es, primero, siendo más que amigable, para después decirle que serán despedidos cualquier cantidad de personas en octubre, pero -por supuesto- ellos tienen la llave que abre la puerta de la posibilidad para que eso no suceda. Caramba y ¿eso cómo lo hacen?, bueno, pues con los contactos de adentro, ahí se arregla todo. ¿Y como en cuánto nos anda saliendo?, primero no te preocupes, no hay que desembolsar lana de inmediato, pero la mitad de las dos primeras quincenas que te lleguen en octubre me las pasas y con eso estamos a mano, bueno quizás un pequeño ajuste, pero nada para preocuparse. Por supuesto nada es cierto. ¡aguas!

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en Almoloya de Juárez las cosas siguen "patas pa'riba", pues entre el tesorero Juan Carlos Alva Dosal

Pollo en el tejado me dicen, en Almoloya de Juárez las cosas siguen "patas pa'riba", pues entre el tesorero Juan Carlos Alva Dosal y el alcalde Oscar Sánchez García, no sacan un perro de la milpa

y el alcalde Oscar Sánchez García, no sacan un perro de la milpa, pero eso sí, sin más ni más dejan a una centena de trabajadores sin percibir el salario que ya trabajaron y desquitaron. Muchos, a diferencia del tesorero y el alcalde, trabajan y no se la pasan atrás de un escritorio haciendo como que hacen... Si alguien creía que el tesorero Alva Dosal saldría a dar la cara -por lo menos una explicación- pues se quedaron con las ganas, porque pues hay cosas más importantes de atender que dialogar con trabajadores que ahora ya no lo son. ¿Por qué y con base en qué los despidos?, pues lo andan desgastando mucho y eso no es de Dios...Valiente ayuda es el tesorero, eso sí, no se trate de pagar cuentas de la "fiesta", porque ahí sí anda más pronto que rápido. Lo dicho entre ambos, no sacan un perro de la milpa...Plumífero jefe, ya que andamos en eso, te dejo una adivinanza

¿quién es el funcionario que se toma muy a pecho eso de martes de solera; miércoles de etiqueta; juebebes; viernes social; sábado social y sexual; domingo hipócritamente familiar (bueno ese día se lo brinca); San lunes (también se lo brinca)?, vaya, toda la semana se la pasa enfiestado. Ya lo platicaremos... Otros emplumados en el hilo me dicen, en el Estado de México son tres los pre pre pre aspirantes a abanderar coalición, partido u lo que sea que se junte para la elección de Presidente en el 2024. Es la contienda que se observa más apretada, porque en lo que hacen el proceso para renovar ayuntamientos y diputaciones federales y estatales, pues la lista es muy, muy grande, pensándose en la posibilidad de que sean espacios para quienes sean "enganchados" y se pasen al lado de la "fuerza"...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

REDES DE PODER



Cárdenas ¿se sube a la contienda?

En las últimas horas ha **comenzado** a trascender la posibilidad de que **Lázaro Cárdenas Batel** termine **sumándose** a la baraja de **Morena** para definir su candida-

tura a la jefatura de Gobierno de la **Ciudad de México**. A pesar de que no ha sido **realmente medido** en las encuestas, nos comentan que **operadores** del partido han **sondeado** la posibilidad con el **excoordinador** de asesores de la **Presidencia**. Nos hacen ver que ceso nacional. De inicio **Cárdenas** arrancaría rezagado, aunque con la **ventaja** de que no ha tenido **exposición negativa**. Veremos.

Sin impunidad

En la **conferencia** de prensa semanal del gobernador **Alfonso Durazo**, el fiscal general de Justicia de Sonora, **Gustavo Salas**, informó que el 19 de agosto se logró la **detención**, de **Sergio Armando "N."** probable **responsable material** de delito de homicidio calificado y lesiones contra **Abel Murrieta**, quien fue

en un **escenario** en que por criterio de **paridad**, **Morena** tuviera que **postular** a un hombre, y con ello quedara fuera de la **jugada** la alcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada**, se abriría una **posibilidad** para Cárdenas Batel para al menos **medirse** en la contienda, sobre todo tomando en cuenta que uno de los que **suenan** más fuerte, **Omar García Harfuch**, ha dicho que no le interesa la **nomi-nación**, mientras que otro de los posibles "tapados", **Ricardo Monreal**, tampoco habría decidido si **buscará** entrar en la contienda local una vez que **concluya** el pro-procurador de **Justicia** en los sexenios de **Eduardo Bours** y de **Guillermo Padrés**, y quien fue asesinado el 13 de mayo de 2021 en **Ciudad Obregón**, durante un acto de **campaña**. Murrieta era en ese entonces **aspirante** a la alcaldía de **Cajeme** por Movimiento Ciudadano. La **FGJE** sigue con **investigaciones** para buscar a los autores **intelectuales** y otros involucrados. El gobernador **Durazo** afirmó que con la **detención** del asesino material de Abel Murrieta se envía un **mensaje** de que no hay **impunidad** en el estado.



Democracia en Morena depende de la cooperación-unidad

Los retos inmediatos que tiene el movimiento de Morena para salir fortalecido de esta experiencia inédita, sin duda, la unidad interna es el bien político superior por mantener y preservar. Pero si el movimiento no conserva esa condición elemental, saldrá a una carrera de 100 metros planos con el tobillo luxado.

Y es que, para **Ricardo Montreal**, está semana, es clave para definir un sinnúmero de cuestionamientos sobre el proceso interno para seleccionar a la o el coordinador nacional de los **Comités de Defensa de la 4T**, en particular la etapa de las encuestas.

Es decir, todo depende que el ejercicio interno de **Morena** devenga en un juego democrático en el que la cooperación-unidad prevalezca sobre el conflicto-ruptura, y que los juegos del hambre no impongan su dinámica de exclusión, avasallamiento y extinción.

Para el senador con licencia la unidad debe ser orgánica y no simple retórica. Esto implica un proceso de diálogo, negociación y acuerdos que no siempre se logra. Es decir, esta etapa se puede entender muy bien con la teoría del juego, cuyos actores se mueven entre la cooperación y el conflicto, buscando cada uno obtener la máxima ganancia con el mínimo riesgo.

"Encontrar el punto de equilibrio entre riesgo y ganancia, es aquello que va moldeando las decisiones individuales de cada jugador", aclararía el político zacatecano en un artículo que compartió en sus redes sociales.

Ahora bien, desde el punto de vista del académico de la **UNAM**, están en puerta otros momentos de **conflicto-cooperación**, que obliga a las y los morenistas a transitar con asertividad.

Y es que en el número de cuestionarios efectivos por aplicar y la selección de las muestras, hasta el momento, no se ve en el escenario el riesgo de un empate, e incluso la convocatoria no establece nada sobre esta posibilidad y qué hacer en caso de que se presente, la probabilidad no debe descartarse.

Ante esta posibilidad, "recordemos cómo nos tensó de manera traumática, cuando aconteció en la elección constitucional de 2006 y en la elección interna de la actual dirigencia nacional del movimiento (octubre de 2020).

Estadísticamente, a decir de Montreal, hay forma de alejar el empate, incrementando el

número de personas encuestadas y ampliando el nivel de confianza de la encuesta del 95 al 99 %, pero esto aumentaría sustancialmente el costo y las dimensiones de la muestra.

Si hubiese empate técnico, ¿se repondría el ejercicio con sólo las dos opciones punteras o se declararía que una ganó dentro del margen de error? El otro punto por evitar es la manipulación o contaminación de la muestra seleccionada.

"En un ejercicio loable de transparencia, el próximo domingo cada una y uno de los jugadores tendremos en nuestras manos las secciones electorales en donde se levantará la encuesta; pero ¿quién nos garantiza que al siguiente minuto de contar con esta información estratégica no se activará el (acarreo digital), mediante contact centers, push polls, mensajes SMS, disparos masivos de whats y brigadas de barrido para recorrer casa por casa buscando inducir la respuesta?", subrayaría el político de origen campesino.

Y por otro lado, nos comentan que **Eduardo Ramírez** deseó a **Zoé Robledo** logre sus objetivos, tanto en el **Instituto Mexicano del Seguro Social** como en la política. "Es un político con vocación de servicio, y su trabajo es importante para México", subrayaría el líder de la mayoría legislativa en el Senado.

Según en la reunión entre ambos chiapanecos, en las instalaciones del **IMSS**, fue muy amena en la que conversaron de sus actividades que vienen sorteando, uno en el gobierno de la cuarta transformación y el otro en el legislativo; así como los retos que cada uno enfrentará en el plazo inmediato.

El llamado **Jaguar Negro** aprovecharía la ocasión para reconocer el esfuerzo que viene realizando **Zoé Robledo** con profesionalismo y vocación de servicio en la construcción del **IMSS Bienestar**.

"A lo largo de su carrera, ha demostrado su compromiso con la justicia social y la mejora de la calidad de vida de los mexicanos. Su trabajo en el **IMSS**, en particular, ha sido fundamental para la ampliación de la cobertura y la mejora de la calidad de los servicios de salud en México", reconocería el político de **Comitán de Domínguez**.

También trascendió que durante el encuentro chiapaneco, **Robledo Aburto** comentaría de sus planes para el **IMSS Bienestar**; como crear un sistema de salud universal, de calidad y gratuito que esté al alcance de todos los mexicanos.